



ともしび

令和7年11月17日
世田谷区立三宿中学校
夜間学級だより11月号
校長 濱川一彦



「ともしび」について
家路を急ぐ人や車越わしなく
きかう夜空の下、三宿中学校の
校舎に煌々とともるあかり。それは、
闇を照らす学び舎のともしび。
そして、ここで学ぶ生徒一人ひとり
の心にもたくさんのももしびが…。
学ぶ場を得た喜び 中で燃ゆ
習への強い意欲、将来への夢、そ
して希望…。

日本語を速く身に付けるためには

副校長 市原 一

バドミントンで入賞して賞状をもらうと、「より速く、より高く、より前へ」という言葉が書いてある。私は生徒を指導するとき、誰よりも早くゴール（都大会、インターハイ、高等学校、大学など）に到達できるよう努力してきた。毎週木曜日本校の体育館でバトントリニティ（練習）をしている団体がいます。彼女たちの指導者も私と同じ気持ちで指導をしているので、全国大会に毎年出場していると思う。

語と指導者の下で理解する、使う、覚えるの地道なサイクルを通して身につけていきます。現在バルセロナ（スペイン語圏）で生活している山田先生とスペイン語で話そうと頑張っているが、何度も繰り返し学習しているフランス語と比べると自身のレベルの違いがよくわかる。新しい言語を学ぶことはきついと感じる。

私の英語の授業では英作文の時間になると、答えを伝えて終わることはせず、生徒たちに議論させる。フランス、ドイツ、アメリカ、シンガポール、香港などからの帰国生徒からは、いろいろな意見がある。彼らが英語を学んだ背景は滞在した国々で異なる。イギリスと地理的に近いフランス語圏やドイツ語圏でも英語の扱いも異なり、英語の運用では意見の対立が起こる。最後に先生はどう思うかと意見を求められるので、自分の意見を伝えて授業を終える。「最近は英語が話せるようになるだけの指導が蔓延している。書く指導も同じくらい大切です。国内で英語を学ぶ生徒たちはその議論に参加はできていなかったが、真剣に聞いていた。こういう授業もあってもいいのでは…。」と校長先生から感想をもらった。

ある日帰国生徒の1人が話しかけてきた。「小学生からアメリカの現地校に在籍していたが、いつも日本人同士で集まっていたので、英語が全然身に付かなかった。中学校1年生のとき自分以外の日本人が帰国してしまったので、仕方なく英語を話した。帰国後周囲から英語が話せることを羨ましがられるが、その前から英語を話そうと努力していたら、もっと上手くなっていたかもしれない。後悔している。」と。

私のように日本にいて外国語を身に付けるには時間がかかる。皆さんは外国（日本）で生活して日本語を学んでいるので上達する機会は多いはずです。学校公開で来校する大学の先生方と話していると、いる日本語能力は高等学校、中学校で学習しているレベルと格段に異なります。現状に満足していたら成長は望めない。

より速く！ より高く！ より前へ！

【連合体育大会生徒の感想】

10月11日（土）夜間中学7校の連合体育大会のはずでした。しかし、天候不順のため本校でチームに分かれて運動会を行いました。規模は小さいものでした



が、生徒たちは楽しんでいました。生徒の感想です。

6組

三宿中学校でスポーツ大会がありました。七つの夜間中学校が集まる予定でしたが、雨が降ってしまい、ほかの学校の友だちと会うことができませんでした。少し残念でした。でも、三宿中学校の体育館で友だちと一緒にミニ運動会をしてとても楽しかったです。

白チームと赤チームに分かれて競技をしました。私は白チームで、パターリレーと台風の目がとても楽しかったです。そして、最後は白チームが優勝できてとてもうれしかったです。

6組

運動会の種目で、私はパターリレー初めてでした。中学の時の遠足でパターゴルフをしていたことがありました。初めは上手くできなかったけれど、練習をして本番では、上手くできてよかったです。玉入れは、小学校の時にやったことがあります。久しぶりで懐かしかったです。どちらも楽しかったです。

【修学旅行生徒の感想】

9月24日(水)～26日(金)修学旅行で奈良・京都方面に行つてきました。主な見学先は以下の通りです。

1日目：東大寺(正倉院・大仏殿) - 奈良公園 - 興福寺

2日目：平等院 - 清水寺 - 平安神宮 - 金閣寺

3日目：東寺

1組

今日は湯呑絵付け体験をしました。あまり上手にできませんでした。あと、東寺に行って東京に帰りました。三日間楽しかったです。いっぱいいい思い出ができました。先生たちお疲れさまでした。ありがとうございました。

4組

きょうとでゆうめいな てらやじんじやをまわり、うじでは おぢやのぶんかを まなびました。よるは せんせいと ともだちと かもがわでたのしいじかんを すごしました。

5組

しんかんせんは グリーンしゃで たのしかったです。とうだいじでだいぶつを みました。すごく おおきくて びっくりしました。だいぶつかのぼは とてもやさしいかおでした。

おみやげで しかのカチューシャを かいました。わたしも しかになりました。

